
С  этой  целью  четвертый  ежегодный 
туристический  слет  для  семей  округа, 
который  мы  обычно  проводили  в  один 
из  выходных  дней  августа,  в  этом  году, 
по  просьбам  жителей  МО,  решили  про‑
водить в течение двух дней. Конечно, по‑
года в Петербурге этим летом не сильно 
радовала,  но  нашим  туристам  повезло, 
потому что иногда начинавшийся мелкий 
дождик  и  дождем  нельзя  было  назвать. 
Итак,  солнечным  утром  13  августа  мы 
дружно  отправились  в  Токсово,  чтобы 
провести увлекательные выходные в кру‑
гу  семей  нашего  округа.  После  приезда 
на место и организации лагеря все раз‑
делились на команды, и началось самое 
большое приключение для всех, кто прие‑
хал с нами на выходные. Участников жда‑
ли  увлекательные  соревнования  на  лов‑
кость  и  сноровку,  творческие  конкурсы 
и семейные игры. Многим взрослым при‑
шлось вспомнить свое беззаботное дет‑
ство, а детям удалось почувствовать себя 
чуточку взрослее. Следует заметить, что 
возраст  участников  начинался  от  1  года 
до  зрелости,  и  это  не  мешало  мамам 
и папам, маленьким детям бегать по лесу 
в  поисках  клада,  ползать  по  деревьям, 
сочинять  песни  и  просто  наслаждаться 
семейным  отдыхом.  Для  многих  детей 
такая  поездка  стала  первым  в  их  жизни 
большим  приключением,  ведь  не  часто 
можно  поспать  в  палатке,  попеть  песни 
у  костра  вместе  с  родителями,  сварить 
обед  в  котелке  и  посоревноваться  на‑
равне со взрослыми. Но взрослые, пожа‑
луй, радовались своим победам больше 
детей  и  с  азартом  в  глазах  участвовали 
во  всех  конкурсах,  ведь  многие  уже,  на‑
верное,  забыли,  что  такое  беззаботный 

отдых  на  природе,  каково  это  –  просы‑
паться  утром  под  стук  дождя  в  палат‑
ке,  а  не  в  городской  квартире.  Хотя  бы 
на пару дней все смогли вернуться в годы 
своей юности, когда они ходили в походы 
вместе со школьными друзьями.

За  два  дня  турслета  наши  жители 
успели  посоревноваться  в  командных 
этапах,  поучаствовать  в  конкурсе  обе‑
дов,  придумать  девизы  и  эмблемы  для 
конкурса  «Визитка»,  подготовить  раз‑
нообразные номера для вечернего кон‑
церта,  порассказывать  страшилки  пе‑
ред сном, пройти занятия по оказанию 
первой  медицинской  помощи  и  даже 
сдать экзамен по пройденной тематике.

Все участники туристического сле‑
та  получили  в  подарок  спортивные 

рюкзаки и грамоты. Приз «За волю к по‑
беде»  получил  юный  участник  сорев‑
нований  Наторхин  Елиазар,  который 
участвовал  во  всех  конкурсах,  бежал 
впереди  своей  команды  и  даже  после 
падения на одном из этапов не оставил 
команду, а продолжил бороться за по‑
беду.  А  приз  «Лучший  повар  туристи‑
ческого слета» получила Угрина Елена 
за ее неоспоримый талант приготовле‑
ния вкуснейших блюд, несмотря на тя‑
жесть походных условий.

Мы  очень  надеемся,  что  подобное 
мероприятие станет очередной тради‑
цией в нашем округе и с каждым годом 
количество участников будет расти.

Елена Александровна Ларина, 
начальник отдела 

по организационной работе 
и взаимодействию с населением 
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 18 августа состоялось чествование 
95‑летнего юбиляра Елены Максимов‑
ны  Соловьевой.  Поздравили  именин‑
ницу депутат Муниципального Совета 
Александр Алексеевич Редько и пред‑
седатель  Совета  ветеранов  Тамара 
Алексеевна Галашова.

 24 августа было организовано торже‑
ственное  вручение  медалей  «Рожденно‑
му в Коломягах». Малышей и их родителей 
поздравили  депутаты  Муниципального 
Совета  Александр  Алексеевич  Редько 
и Елена Николаевна Кузнецова.

  26 августа  состоялось  чествова‑
ние 90‑летнего юбиляра Любови Сер‑
геевны  Словесной.  Теплые  пожела‑
ния  и  подарки  именинница  получила 
от  депутатов  Муниципального  Сове‑
та А. А. Редько и Е. Н. Кузнецова, пред‑
седателя  Общества  жителей  блокад‑
ного Ленинграда Г. П. Осипова.

 27 августа была организована экс‑
курсия  в  Старую  Руссу  в  рамках  про‑
граммы «Культурная столица».

  28 августа  проведена  экскурсия 
в Кронштадт с посещением Музея Во‑
долазного  дела  по  программе  «Юный 
Петербуржец»

  13 сентября  в  библиотеке  №  7  со‑
стоялось мероприятие «Жизнь по Дов‑
латову»,  приуроченное  к  75‑летию 
со дня рождения писателя.

 Благоустройство. Обустроена дет‑
ская  игровая  площадка  по  адресу: 
Фермское шоссе, д. 36, к. 7.
Произведен завоз песка в песочницы.
Начались  работы  по  ремонту  вну‑
тридворовой  территории  по  адресу: 
ул. Щербакова, д.27–29.
Ведутся  работы  по  установке  газон‑
ного  ограждения  по  адресам:  ул. 1‑я 
Утиная,  д.28,  ул.  Репищева,  д. 21,  к. 1, 
ул. 2‑я  Никитинская,  д. 8,  10,  а  также 
в Юбилейном квартале.
За зданием ДИПИ № 1 проводятся ра‑
боты по омоложению 18‑ти тополей.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙКОЛОМЯЖСКИЕ ТУРИСТЫ

В муниципальном образовании Коломяги мы каждый год стараемся созда-
вать какие-то новые традиции, придумывать мероприятия для семейного 
отдыха, пытаемся привить детям любовь к тому месту, где они живут
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Этим летом велосипедисты из раз‑
ных  стран  преодолели  маршрут 
в 9283 км за 24 дня по Транссибирской 
магистрали. Они, практически не сле‑
зая  с  седла,  пересекли  всю  Россию. 
За  спиной  у  гонщиков  остались  Ниж‑
ний  Новгород,  Казань,  Пермь,  Екате‑
ринбург,  Улан‑Удэ,  Чита,  Свободный, 
Хабаровск и много‑много других горо‑
дов.  Соревнование  проходило  в  двух 
категориях: «соло» и «дуо».

28 июля гонка завершилась во Вла‑
дивостоке. Вот что пишет московская 
поклонница  велосипедного  спорта 
Наталья  о  победителе  в  категории 
«соло»:  «Я с самого начала верила 
в то, что Алексей Щебелин при-
дет первым, и он это сделал. На-
деюсь, что однажды мне удастся 
с ним познакомиться и пожать руку. 
И кто знает, может, я попаду на тре-
нировку к тому самому Щебели-
ну, который стал первым в гонке 
2016 года!»

«Тот самый Щебелин» – это тренер 
коломяжского велоклуба, мастер спор‑
та международного класса, 5‑кратный 
чемпион  России.  В  этой  гонке  он  до‑
бился  уверенной  победы  с  более  чем 
10‑часовым  отрывом  от  ближайшего 
соперника. При желании прийти к нему 
на  тренировку  в  велоклуб  может  каж‑
дый  житель  нашего  округа.  А  сегод‑
ня  он  сам  пришел  в  муниципалитет, 
чтобы  рассказать  нашим  читателям 
про самую длинную велогонку в мире. 
На сайте организаторов подробно опи‑
саны  ежедневные  приключения  спор‑
тсменов,  но  для  нас  наиболее  ценен 
рассказ «из первых уст».

Во  время  гонки  на  велосипеде 
у Алексея был герб его родного горо‑
да  Сестрорецка.  Спортсмен  отметил, 
что на такое соревнование он отправ‑
лялся  «как  в  бой»,  в  который  принято 
брать с собой знамя. Всю поездку его 
сопровождал флаг нашего округа, ко‑
торый, по его словам, должен был про‑
ехать с ним по всей России, чтобы все 
знали, кто вкладывает усилия в разви‑
тие  велоспорта.  Этот  трофей,  объез‑
дивший  полстраны,  был  с  гордостью 
вручен руководству МО Коломяги.

«Я  никогда  не  ездил  такие  дистан‑
ции,  не  было  необходимости.  Самое 
большее  за  всю  карьеру  за  один  раз 
проехал  270  км  на  тренировке», –  го‑
ворит Алексей. Перед этим заездом он 
готовился,  советовался  с  велосипе‑
дистами,  которые  специализируются 
на длинных маршрутах. Одно из преду‑
преждений прозвучало так: «Какая бо‑
лячка  появится  в  первый  день,  такая 
и  доедет  с  тобой  до  конца.  Времени 
на восстановление не будет». Алексей 

купил специальные пластыри от болей 
в суставах, а также в несколько оборо‑
тов обмотал руль, чтобы тот стал мяг‑
че.  «В  первые  три  дня  гонки  соперни‑
ки  на  меня  странно  смотрели,  потому 
что  я  каждые  50  км  останавливался 
отрегулировать  свой  шоссейный  ве‑
лосипед.  Действительно,  есть  такие 
спортсмены,  которые  ищут  проблему 
не в себе, а в велосипеде. И участники 
сначала  решили,  что  я  из  таких  же», – 
вспоминает  гонщик.  Только  на  третий 
день, когда шоссейник был полностью 
отрегулирован, Алексей уехал от всех 
на  300  км  вперед.  Тогда  конкурен‑
ты  поняли,  что  были  неправы  в  своих 
взглядах.  Кстати,  из‑за  неправильно 
настроенной посадки несколько вело‑
сипедистов не выдержали гонку и по‑
кинули соревнование.

Сейчас  уже  прошел  месяц  с  мо‑
мента  завершения  этапов,  но  пальцы 
на  руках  у  Алексея  до  сих  пор  болят. 
Для ног он приобрел специальные ор‑
топедические стельки, но и они не спа‑
сали.  Ноги  горели  после  заездов, 
пальцы немели. Он интересовался, как 
с этим справляются коллеги. Австриец 
ответил: «Терпим и страдаем». Таилан‑
дец привез с собой четыре пары вело‑
туфель разных моделей, но жаловался, 
что ничего не помогает. Тогда Алексей 
попросил  своего  механика  обрезать 
туфли.  Тот  сначала  удивился  необыч‑
ному  предложению.  «Видел,  как  волк 
из  «Ну,  погоди»  коньки  надевал?  Вот 
точно  так  же», –  пояснил  Алексей.  Так 
механик  вырезал  новые  «классные 
туфли»,  освободив  спортсмену  паль‑
цы.  Конечно,  иностранные  велосипе‑
дисты  его  не  поняли.  «Ну  и  что!  Зато 
мне  было  комфортно».  Кроме  того, 
поверх туфли он натянул специальный 
носок.  Но  не  только  уникальной  обу‑
вью  Алексей  удивил  организаторов. 
Они  привыкли  к  тому,  что  спортсмены 
едут  сутки  напролет  без  сна  с  одной 

мыслью:  «Только  бы  не  остановиться, 
только  бы  выиграть».  А  здесь  русский 
придумал  новую  схему:  «Остановил‑
ся‑поспал‑догнал‑перегнал».

По  словам  Алексея,  сама  орга‑
низация  велогонки  была  идеальна. 
Сказался  опыт  предыдущих  соревно‑
ваний  Рэд  Булл.  Организаторы  знали 
нюансы,  на  которые  стоит  обратить 
внимание.  В  первую  очередь,  была 
соблюдена  безопасность.  Каждо‑
му  спортсмену  предоставили  маши‑
ну  сопровождения,  в  которой  можно 
было отдохнуть. Правда, при условии, 
что  если  велосипедист  в  ней  отдыха‑
ет,  автомобиль  стоит  на  месте,  а  это 
значит,  что  спортсмена  могут  значи‑
тельно опередить соперники. В маши‑
нах  было  по  два  водителя,  чтобы  они 
могли меняться между собой. Ведь им 
даже тяжелее ехать на машине с мед‑
ленной  скоростью,  чем  велосипеди‑
стам.  Также  гонщиков  сопровождали 
автомобили механиков и врачей.

Реакция  у  проезжающих  мимо 
была  разной.  Естественно,  люди  раз‑
дражаются, когда что‑то перекрывает 
дорогу или мешает быстрому проезду. 
Но тем не менее даже самые суровые 
водители, узнав, что спортсмены едут 
до  самого  Владивостока,  говорили: 
«Ну, давайте, ребята, держитесь!»

На  протяжении  всего  пути  за  вело‑
сипедистами следовали представители 
СМИ, которые занимались освещением 
гонки. Благодаря журналистам у гонщи‑
ков  с  каждым  пройденным  этапом  по‑
являлись  новые  болельщики,  которые 
подробно  следили  за  ходом  событий. 
В  Интернете  было  создано  специаль‑
ное  приложение,  где  можно  было  на‑
блюдать  передвижение  спортсменов. 
Алексей  помнит,  как  где‑то  под  Том‑
ском на дороге стоял мужчина и кричал: 
«Алексей, давай!» Такое внимание очень 
подбадривало велосипедистов.

Отбор  спортсменов  проводили 
сами организаторы, чтобы не растяги‑
вать  гонку.  Рэд  Булл  хотел,  чтобы  шла 
напряженная борьба примерно равных 
по силе соперников. В результате при‑
глашения  получили  6  велосипедистов 
из  Австрии,  Франции,  Германии,  Бра‑
зилии, Таиланда. За спиной у них боль‑
шой  опыт  участия  в  марафонах  и  по‑
беды в международных турнирах. Еще 
одной задачей отбора именитых спор‑
тсменов  была  реклама  гостиничного 
бизнеса  в  России  для  привлечения 
туристов.  Останавливались  гонщики 
только в лучших отелях страны.

«Они  все  ультрамарафонщики», – 
говорит  о  коллегах  Алексей.  Француз 
занимался  триатлоном,  два  австрий‑
ца  –  любители  экстремальных  сорев‑
нований.  Таиландец  просто  решил  по‑
пробовать  свои  силы.  Он  посмотрел 
результаты  прошлогоднего  заезда 

и  увидел,  что  средняя  скорость  была 
не  очень  высокой.  Когда  спортсмены 
подъехали  к  Байкалу,  он  вдруг  сказал: 
«А  я  не  знал,  что  в  России  есть  горы. 
Думал, здесь только степи, поля и рав‑
нины».  Бразилец  проехал  всю  Южную 
Америку,  у  него  уже  был  опыт  дальних 
маршрутов. Но после прохождения пер‑
вых  километров  Транссибирской  маги‑
страли  его  просто  приносили  в  гости‑
ницу на руках, так как он не мог ходить. 
«Принесут,  положат  на  диванчик,  пока 
мы ключи от номеров получаем. Затем 
перенесут в номер, где он отсыпается». 
Отставание бразильца от лидеров гон‑
ки составило около 40 часов, но он бо‑
ролся и все‑таки доехал до финиша.

На первом этапе австрийцы решили 
психологически  надавить  на  осталь‑
ных  и  задали  приличный  темп,  про‑
ехав  400  км  со  скоростью  40  км/ч. 
Но на третий день пути начались пере‑
валы, и они быстро сдались. Один этап 
выиграл  Алексей,  другой  –  австриец. 
На  третьем  этапе  Алексей  предложил 
сопернику  победу:  «Хочешь,  давай 
выигрывай, мне не проблема! Дружно 
доедем  до  конца».  Но  гордый  австри‑
ец  не  согласился:  «Я  хочу  выиграть  – 
именно  выиграть,  подарков  мне 
не  надо!»  «Ну,  раз  хочешь  выиграть, 
значит, поборемся», – ответил Алексей 
и выиграл. На видеосъемке видно, как 
австриец  «психанул»  на  финише:  от‑
бросил  велосипед  в  сторону  и  швыр‑
нул каску в кусты. Он ведь был одним 
из  тех,  кто  уже  проехал  этот  маршрут 
в позапрошлом году. Спортсмен знал, 
как  его  проходить,  и  был  психологи‑
чески  готов  к  дистанции.  На  следую‑
щем этапе он сказал Алексею: «Я хотел 
честно выиграть, настроился на побе‑
ду. Но как только я нажал на педали, ты 
уже  был  на  расстоянии  двух  велоси‑
педов  от  меня.  Ты  что,  спринтер?  Как 
с тобой бороться? По равнине за тобой 
не угнаться, в горах ты тоже от нас уез‑
жаешь,  на  финише  тебя  не  догнать!» 
Алексей  улыбнулся:  «Вот  именно  по‑
этому я и предлагал тебе победу!»

Победитель  в  гонке  определял‑
ся  по  суммарным  расчетам  по  14‑ти 
этапам.  В  категории  «дуо»  россияне 
Михаил  Маняхин  и  Роман  Маркарян 
уступили  немецкому  дуэту.  В  кате‑
гории  «соло»  коломяжский  тренер 
уступил  австрийцу  только  один  этап, 
а в остальных 13‑ти был лидером. Ему 
было приятно прочитать комментарий 
соперника  в  социальной  сети  о  том, 
что  тот  многому  научился  у  Алексея 
во  время  гонки.  Например,  тому,  как 
правильно распределять силы. Этому 
тренер  с  удовольствием  научит  и  ко‑
ломяжцев.  Главное  –  иметь  желание, 
настойчивость и волю к победам!

Мария Легашова

Занятия  по  Правилам  дорожного  движения  для  ма‑
леньких  участников  начались  организованно.  Дети  с  удо‑
вольствием увлеклись новой игрой на импровизированной 
улице. Внимательно слушали инспекторов дорожного дви‑
жения.  В  свой  первый  урок  вождения  малыши  не  стесня‑
лись и смело разъезжали по автогородку. Юные участники 
дорожного  движения  довольно  быстро  поняли,  что  нельзя 
ездить на красный сигнал светофора и надо пропускать пе‑

шеходов, а переходить дорогу необходимо только на зеле‑
ный сигнал светофора и только по пешеходным переходам.

Уроки  проводили  инспектора  по  пропаганде  безопас‑
ности  дорожного  движения  отдела  ГИБДД.  По  их  словам: 
«Если учить правила с детских лет, да еще в процессе игры, 
они запомнятся на всю жизнь».

Самое главное – это разъяснять детям с раннего возрас‑
та, что дорога не место для игр и легкомыслия она не проща‑
ет. Сама же работа по изучению правил поведения на дороге 
должна происходить на всем жизненном пути ребенка.

Дорогие взрослые, давайте начнем с себя, пусть 
наш пример поведения на дороге, будет для наших 
детей только положительным.

Служба по пропаганде БДД ОГИБДД УВД 
по Приморскому району г. Санкт-Петербурга.

Напоминаем нашим читателям, что 
акция «Газета путешествует по све-
ту» продолжается. В этом меся-
це «Коломяжские вести» побывали 
в Москве, Березняках и на Валааме

Вот  что  пишут  нам  читатели: 
«Здравствуйте!  Меня  зовут  Полина, 
а  мою  дочку  Настя.  Настя  очень  силь‑
но мечтала побывать в столице нашей 
Родины, и этим летом ее мечта осуще‑
ствилась. С собой в поездку мы взяли 
сотый,  юбилейный  выпуск  газеты  “Ко‑
ломяжские вести”. Именно в этом выпу‑
ске напечатана фотография с вручения 
медалей  “Рожденному  в  Коломягах”, 
на которой есть и наша семья: я, дочка, 
моя мама и мой маленький сын Данеч‑
ка, которому как раз и вручали медаль. 
Так  что  этот  выпуск  газеты  не  просто 
побывал с нами в путешествии в столи‑
цу – он будет храниться в нашей семье 
всегда  как  память  о  первой  награде 
Дани.  В  Москве  газета  сопровожда‑
ла  нас  буквально  всюду:  в  зоопарке, 

у здания МГУ, у Кремля, в парке ВДНХ 
и даже у здания Первого канала».

В  городе  Березники  побывала 
жена  поэта  Анатолия  Маланова.  «Не‑
давно  моя  жена  и  внучка  вернулись 
из города Березники (Пермский край), 
где  провели  почти  весь  август.  Город 
Березники – родина моей жены Алев‑
тины», – пишет Анатолий.

Наш  преданный  читатель  Николай 
Белавинский  в  очередной  раз  ездил 
на  Валаам.  На  его  фотографии  за‑
печатлен  вид  на  Никольскую  бухту, 
по‑другому ее еще называют Вратами 
Валаама (Республика Карелия, Сорта‑
вальский район, остров Валаам).

Дорогие  читатели!  Редакция  газе‑
ты  предлагает  вам  взять  с  собой  в  от‑
пуск или деловую поездку любой номер 
«Коломяжских  вестей»  и  сфотографи‑
ровать  его  на  фоне  местных  достопри‑
мечательностей.  Самые  интересные 
работы  будут  целый  год  публиковаться 
на страницах газеты. Через год, в июне 
2017 года, будут подведены итоги акции.

СО СПОРТОМ 
ПО ЖИЗНИ – 2016

Мой друг, лежащий на диване,
И округливший свои формы,
Скажи мне честно, как давно,

По ГТО сдавал ты нормы?
Признайся, что на стадион

Бурьяном заросла дорожка.
И что в квартире у тебя

Дежурит часто « неотложка».
А мы, кому за пятьдесят,

Решили сдать по ГТО зачёт.
На всё нам дали ровно 2 часа,

Включили таймер, начали отсчёт.
Прошли 2 километра, палки взяв.
Залива созерцая дивную картину.
В этапе этом несказанно повезло:

На наше счастье ветер дул нам в спину.

Второй этап – что проще может быть?
Достать носки, коленей не сгибая.

Согнулись все, и разогнулись тоже‑
Досталась дисциплина нам простая!

15 раз отжаться, тут сложнее…
Мой позвонок и плакал, и стонал.
Так трудно оторваться от земли,

Земного притяжения Ньютон не отменял.

Качали пресс… смеялись все до слёз!
Не сложно было лечь, трудней подняться.

Похожи были мы на коромысло,
Но не привыкли «нордики» сдаваться!

Закончились этапы. Сдан зачёт.
Готовы мы к труду и обороне.

И те, кому сейчас за пятьдесят,
Все победили в этом марафоне!

Мы призываем вас, лежащих на диване,
Готовься к нормам ГТО!

Вам будут не страшны ангины,
Хондроз, и даже ГМО!!!

3 сентября 2016 г.

Галина Павлова, 
участница соревнований.

Наши 90‑летние юбиляры
АНТРОПИК Нина Ефимовна

КИСЕЛЕВА Антонина Васильевна
СВЕТЛОВА Вера Ильинична

СПИЦЫНА Галина Михайловна
СТЕННИКОВА Вера Романовна

Наши 80‑летние юбиляры
ВОДОПЬЯНОВА Маргарита Леонидовна

ГЛЕБОВА Тамара Александровна
ИВАНОВА Александра Алексеевна

ПАВЛОВА Галина Ивановна
ТОПОРКОВА Валентина Тимофеевна

Наши 75‑летние юбиляры
БЕЛАЯ Валентина Константиновна

БОЙКОВА Наталья Ивановна
БРЫЗГАЛОВА Людмила Васильевна

ИВАНОВА Людмила Михайловна
ЛЯХОВА Нина Павловна

СОКОЛОВА Фаина Петровна

ФЛАГ МО КОЛОМЯГИ ПОКОРИЛ ТРАНССИБИРСКУЮ МАГИСТРАЛЬГОРОДОК ЮНОГО ПЕШЕХОДА!

ГАЗЕТА ПУТЕШЕСТВУЕТ

«24 дня, 14 этапов, 9287 км. Какое мужество и сила духа! Кому-то тяжело 
лететь на самолете 9 часов, а гонщики проделали путь от Москвы до Влади-
востока на велосипеде. Я часто думала о том, что же сейчас они чувствуют. 
Каково это, проехать пять тысяч километров и понимать, что еще четыре 
впереди, а ты уже устал так, что, наверное, спал бы месяц», – такие отзывы 
оставляют пользователи социальных сетей о самой протяженной в мире ве-
логонке Red Bull Trans-Siberian Extreme (Рэд Булл Транссибирский экстрим)

9 сентября в Приморском районе г. Санкт-Петербурга 
по адресу Шуваловский пр, д. 41, совместно с отделом 
ГИБДД Приморского района и муниципальным образо-
ванием «Коломяги», прошел открытый урок по Правилам 
Дорожного Движения. «Городок юного пешехода», осна-
щен, как настоящая улица: светофоры, дорожные знаки, 
пешеходные переходы и автобусные остановки

ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЕМ НАШИХ СЕНТЯБРЬСКИХ ЮБИЛЯРОВ!

К фотографиям желательно прило‑
жить письмо с краткой историей о себе 
и о своей поездке. Ждем ваши письма 
по  электронной  почте:  gazetamo70@
yandex.ru  с  пометкой  «Газета путе-
шествует по свету».
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Я  медленно  пробираюсь 
по  лесу,  а  то  продираюсь 
сквозь  кустарники.  Заворо‑
жено  оглядываюсь  вокруг 
и  вдыхаю  аромат  леса,  не‑
повторимый  грибной  дух. 
Под  елочкой  меня  ждут  сра‑
зу  три  масленка.  Я  бережно 
опускаю  их  в  корзину.  Вдруг 
вижу «красную шапочку» – это 
не  подосиновик,  а  мухомор. 
Их так много, что, кажется, лес 
наполнен  только  ими.  Однако 
это  первый  признак  того,  что 
где‑то неподалеку притаились 
боровики.  И  О!  Вот  он  боро‑
вик! Румяный, мясистый, здо‑
ровый! Слегка покручиваю его 
за ножку, и гриб легко отделя‑
ется от земли. Вот это трофей!

Как‑то  еще  в  советское 
время,  я  посетила  сельхоз 
выставку  в  Москве,  зашла 
в  грибной  павильон.  Сразу 
у  входа  висел  большой  пла‑
кат,  на  котором  огромны‑
ми  буквами  было  написано: 
НИ  В  КОЕМ  СЛУЧАЕ…  Даль‑
ше  была  надпись  помельче. 
Я  заинтересовалась,  что  же 
стоит  под  столь  внушитель‑
ной надписью, а там было со‑
общено, что грибы ни в коем 
случае нельзя срезать ножом. 
От  остатков  гриба  загнива‑
ет  и  погибает  «грибница». 
Поэтому  рекомендуют  гри‑
бам‑аристократам  (рыжики, 
грузди,  боровики,  подосино‑
вики,  подберезовики)  слегка 

покрутить ножку, и тогда они 
легко  отделяются  от  земли. 
Моя  семья  нож  в  лес  теперь 
берет  лишь  для  очистки  уже 
собранных грибов.

Я набрела на цепочку сы‑
роежек.  Мелкие  грибы  ма‑
риную,  а  те,  что  покрупнее 
хорошо очищаю и на сково‑
роде даю испариться почти 
всей  влаге.  Затем  закла‑
дываю  их  в  коробки  из‑под 
молока или сока, охлаждаю 
и отправляю в морозильную 
камеру.  Зимой  любые  гри‑
бы,  обработанные  подоб‑
ным  способом,  навевают 
аромат  леса.  Это  превос‑
ходная  добавка  к  отварной 
или жареной картошечке.

Сыроежку  можно  есть 
без  теплой  обработки, 
на  то  она  и  сыроежка.  Пут‑
ники,  потерявшиеся  в  лесу, 
также питаются белыми гри‑
бами, моховиками, маслята‑

ми,  подосиновиками,  неко‑
торыми видами груздей.

Из  сыроежек  получаются 
прекрасные «Уральские пель‑
мени».  Для  этого  сыроежки 
не моют, а тщательно очища‑
ют  от  земли,  листьев,  пыль 
выдувают. Поверхность сыро‑
ежки слегка протирают влаж‑
ной тряпочкой. Полкило сыро‑
ежек нужно пропустить через 
мясорубку,  добавить  мел‑
коизмельченную  луковицу, 
50–70 г мягкого натурального 
сливочного  масла  или  2  сто‑
ловых ложки густой сметаны. 
Нужно посолить и начинка для 
уральских  пельменей  готова. 
После  закипания  всплывших 
пельменей их варить не боль‑
ше  1  минуты.  На  стол  нужно 
подавать со сметаной. Прият‑
ного аппетита!

Таисия Федоровна 
Первушина

Фермское  шоссе,  дом  «Се‑
верная корона» № 32, в котором 
я живу. Он особенно красив, ког‑
да  освещен  в  вечернее  время. 
Располагающий  к  отдыху  скве‑
рик  с  фонтаном,  с  извилистыми 
дорожками вдоль сосен.

Кололо  сердце.  Присела  от‑
дохнуть подышать запахом хвои.

Подошла  ко  мне  необычай‑
ной  красоты  кошка,  ухоженная, 
упитанная. Мурлыкая, она ласко‑
во обвила мои ноги. Я погладила 
ее, ей понравилось. Положила ее 
на  грудь.  Своими  зелеными  гла‑
зами  она  пристально  всматри‑
валась  в  мои  зеленые,  как  будто 
изучала мой характер. Положила 
голову на плечо и уснула. Она со‑

грела меня своим теплом. Сердце 
перестало  болеть.  Она  подарила 
мне несколько минут счастья.

Но удар мяча в спинку лавоч‑
ки  нарушил  ее  сон.  Кошка  испу‑
ганно вскочила и медленно ушла, 
оглядываясь  и  останавливаясь, 
как  будто  боялась,  что  я  уйду. 
Обошла  вокруг  фонтана  и  сно‑
ва  подошла  ко  мне,  пристально 
вглядываясь в меня.

Я  подумала:  «Какой  прекрас‑
ный мир нас окружает! А мы про‑
ходим, не замечая его».

Еще несколько дней мои гла‑
за  искали  кошку.  Мне  хотелось 
повторной встречи.

Светлана Ивановна Сукачева

***

Я в Царство Божие стремлюсь,
Святым отцам в тиши внимая,
И в мыслях с бесами борюсь,

Чтоб всех простить, не понимая.
Бог есть Любовь, не размышляй,

Верь в это, зная иль не зная,
Как дар ее воспринимай,

Она с тобой, любовь земная.
Пусть страх – начало той любви,

Которая ведет нас к Богу,
Добротолюбие возьми,
В сию заветную дорогу.

Юрий Адаменко

***

Петербуржские белые ночи…
Если белые, как же любовь?

Звезд не видно, луна, между прочим,
По‑старушечьи щурит бровь.

Город‑призрак, разбитое блюдо.
Через трещины космы дымов

Выплывают и прячут груды
Перекошенных болью домов.

По проспектам туманные бродят
Чьи‑то тени, сгущаясь в углах,
Иногда различаю в них вроде

Очертания дыб и плах.

В эти ночи, скрипящие мелом,
Поднимают плечи мосты.
И Нева из упругого тела

Расплетает каналов хвосты.

И фантазий нелепых узоры
В растревоженных мыслях растут.

Этот город отпустит нескоро
Из белесых, тяжелых пут.

Юрий Рожин

Море

Приди ко мне, волнующее море,
И успокой меня, и расскажи
О том, какое видела я горе,
О том, какие видела я сны.

Пусть шелест трав и щебетанье птичек
Мне принесут удачу и покой,

И пусть под пенье маленьких синичек
Ты унесешь меня морской волной:
Туда, где нет забот и нет печалей,
Туда, где есть туманы и рассвет,
Туда, где нет ни суеты, ни боли,

Туда, где есть, на что найти ответ.
Приди ко мне, волнующее море,

И подари мне часть своей любви,
И прогони скорей из сердца горе,

И принеси счастливые мечты.
Под звуки волн я буду наслаждаться

Тем, чем одарила меня ты,
А дальше буду в золоте купаться,

Где есть покой и райские сады.

Ирина Андрианова 

И  снова  на  память  приходят  бес‑
смертные пушкинские строки:

Наставникам, хранившим юность нашу,
Всем честию, и мертвым и живым,

К устам подъяв признательную чашу,
Не помня зла, за благо воздадим…

Но сегодня рассказ пойдет о руково‑
дителях  педагогического  коллектива  ко‑
ломяжской школы, блестящей плеяде ди‑
ректоров, занимавших этот пост в разные 
годы. При подготовке статьи использова‑
ны данные Объединенного архива Коми‑
тета по образованию г. Санкт‑Петербурга 
(ул.  Черняховского,  14),  воспоминания 
и фотографии бывших учащихся.

***
Сто  лет  назад  школа  в  Коломягах 

располагалась  в  двухэтажном  де‑
ревянном  здании  у  Графского  пруда 
по адресу Коломяги, 3‑я линия 1‑й по‑
ловины, дом 42. После революции шко‑
ла носила номер 201, и ее директором 
была  Элеонора  Францевна  Пахунова. 
Она  начала  учиться  в  Тбилиси  на  кур‑
сах учителей, а закончила образование 
в Германии, куда ей с мужем, Алексан‑
дром  Георгиевичем  Пахуновым,  при‑
шлось эмигрировать в связи с участи‑
ем в революционном движении.

В 1911 году супруги Пахуновы верну‑
лись из эмиграции и поселились в Ко‑
ломягах, где арендовали жилье на Пар‑
головской (ныне Горной) улице. В гостях 
у  них  бывали  многие  революционные 
активисты,  в  их  числе  Р. С. Землячка, 
видная  коммунистка  и  деятель  со‑
ветского  государства.  В  Коломягах 
в 1913 году у Элеоноры Францевны ро‑
дилась дочь Галя (Галина Александров‑
на  Малыгина),  ставшая  впоследствии 
инженером‑геологом.  Она  прожила 
в Коломягах всю свою жизнь.

Руководство  школой  Э. Ф. Пахуно‑
ва совмещала с преподаванием исто‑
рии.  А  еще  она  занималась  историей 
Коломяг  и  публиковала  небольшие 
статьи и брошюры на эту тему.

В дальнейшем Пахуновы переехали 
на 3‑ю линию 1‑й половины в деревян‑
ный двухэтажный дом, стоявший напро‑
тив нынешнего здания школы, а весной 
1942  года  обосновались  на  Тбилис‑
ской,  13,  где  и  жили  до  сноса  дома 
в 1986 году. Внучка Элеоноры Францев‑
ны,  Наталья  Александровна  Малыгина 
(Васильева),  вспоминает:  «Нам  велели 
выселяться из Коломяг в 1986 году. Наш 
дом  на  Тбилисской  улице,  №  13,  был 
довольно старый, постройки 1913 года, 
очень  красивый,  обильно  украшенный 
резьбой,  однако  назвать  его  ветхим 
было бы неправильно. За этот дом нам 
предоставили двухкомнатную квартиру 
в новостройках на улице Хошимина. Пе‑
реезд в город воспринимался очень тя‑
жело: мы привыкли, что есть свой дом, 
свой  участок  земли,  сам  себе  хозяин, 
а  тут  мы  оказались  на  десятом  этаже, 
шумно, воздух не тот. Мама после отъ‑
езда  из  Коломяг  ни  разу  там  больше 
не побывала: она боялась, что ей будет 

очень  тяжело  видеть  прежние  родные 
места,  с  которыми  была  связана  вся 
жизнь. И связь с коломяжскими знако‑
мыми тоже оборвалась…»

С  1929  года  школа  в  Коломягах 
числится  по  новому  адресу:  1‑я  Ни‑
китинская  ул.,  дом  18.  Сегодня  дом 
носит  номер  28,  здесь  располагает‑
ся  Комендантская  автоколонна  госу‑
дарственного  унитарного  дорожного 
специализированного  предприятия 
«Коломяжское».  На  своем  посту  Эле‑
онора  Францевна  Пахунова  работа‑
ла  до  1934  года,  когда  школа  стала 
фабрично‑заводской  семилеткой 
№ 34 Петроградского района, а дирек‑
тором был назначен Ф. В. Савочкин.

***
В 1936 году из Петроградского рай‑

она  был  выделен  Приморский  район, 
куда вошли Коломяги. В том же году ко‑
ломяжская школа переехала в новое 4‑х 
этажное здание на 3‑й линии 1‑й поло‑
вины и получила название «32‑я полная 
средняя школа Приморского района го‑
рода Ленинграда». Напротив, в бывшем 
дачном доме, поселили учителей.

Приказом  Приморского  РОНО 
от  29  сентября  1936  года  директо‑
ром  новой  школы  в  Коломягах  назна‑
чается  Горбенко  Григорий  Петрович, 
историк  по  специальности,  окончив‑
ший в 1927 году институт им. Герцена. 
Но проработал Григорий Петрович в Ко‑
ломягах недолго, 21 сентября 1937 года 
он был назначен директором 22‑й сред‑
ней школы с освобождением от обязан‑
ностей директора 32‑й школы. В фонде 
Ленгороно  имеются  сведения  о  том, 
что  Горбенко Г. П.  3  июля  1941  года 
был призван в армию и в 1942 году по‑
гиб  на  фронте.  Поиски  родственников 
и фотографий Григория Петровича пока 
не увенчались успехом.

В  1938  году  Коломяги  были  выве‑
дены  из  состава  Приморского  района 
и включены в Выборгский район. В при‑
казе  Выборгского  РОНО  от  31  марта 
1938 года значится: «В связи с переда‑
чей Выборгскому отделу народного об‑
разования  средней  школы  №  32  При‑
морского  РОНО  присвоить  школе 
№ 28». А несколькими днями ранее При‑
казом  Наркомпроса  №  380  от  8  мар‑
та  1938  года  на  должность  директора 
школы  назначается  Сергей  Никифоро‑
вич  Помазкин,  «1904  года  рождения, 
происхождение  из  крестьян,  беспар‑
тийный,  окончил  институт  им.  Герцена 
в Ленинграде, специальность: химия».

С  должности  директора  в  августе 
1941 года Сергей Никифорович был при‑
зван  в  действующую  армию.  В  октябре 
1941 года окончил курсы младших лейте‑
нантов и был направлен на фронт. В дека‑
бре 1941 года получил тяжелое ранение 
(потерял ногу) и до июня 1943 года нахо‑
дился на лечении в госпитале города Мо‑
лотов (ныне Пермь). В августе 1944 года 
вернулся  в  Ленинград.  Награжден  ор‑
деном  Отечественной  войны  II  степени, 
медалями  «За  победу  над  Германией» 
и «За трудовую доблесть».

Вспоминает  ученица  Катя  Стро‑
кова:  «Сергей  Никифорович  высокий, 
худощавый, негустые волосы, зачесан‑
ные  направо.  Очень  хороший  человек, 
вежливый,  культурный,  обходитель‑
ный. Мальчишки между собой называ‑
ли его «Клюква», потому что у него, ког‑
да он волновался, краснели руки».

***
1  сентября  1941  года  занятия  в  ко‑

ломяжской  средней  школе  №  28  Вы‑
боргского  района  начались  как  обычно, 
но  продолжались  они  совсем  недолго. 
В  здании  разместился  военный  госпи‑
таль  и  общежитие  для  летчиков  аэро‑
дрома  в  Каменке  и  Комендантского 
аэродрома. В конце осени начались бом‑
бежки, и хотя в школу бомбы не попали, 
в доме вылетели все стекла. Госпиталю 
пришлось  переезжать  в  другое  место, 
а здание школы долго стояло пустым.

Школьные  занятия  возобновились 
весной  1942  года,  но  только  не  на  3‑й 
линии  1‑й  половины,  а  в  двухэтаж‑
ном  каменном  здании  «белой  школы» 
на  1‑й  Никитинской  улице.  20  апреля 
1942  года  директором  семилетней 
женской школы, получившей новое на‑
звание школы № 101 Выборгского рай‑
она,  была  назначена  Капитолина  Ива‑
новна Плетнева, в этой должности она 
проработала почти двадцать лет.

Стоит  сказать,  что  к  этому  време‑
ни  в  условиях  Великой  Отечественной 
войны было введено раздельное обуче‑
ние мальчиков и девочек в семилетних 
и средних школах Москвы, Ленинграда, 
столиц  союзных  республик,  област‑
ных и краевых центров и ряда крупных 
промышленных  городов  СССР. Поста‑
новлением  Совета  Министров  СССР 
от 1 июля 1954 года совместное обуче‑
ние мальчиков и девочек во всех школах 
восстановлено с 1954/55 учебного года 
(согласно официальной формулировке, 
учитывались  опыт  работы  школ,  поже‑
лания родителей и мнение учителей).

Капитолина  Ивановна  Плетнева 
родилась  в  1905  году,  окончила  Пе‑
дагогический  институт  им.  Герцена 
в 1929 году по специальности учитель 
математики.  Награждена  орденом 
«Знак  Почета»,  медалями  «За  оборо‑
ну  Ленинграда»,  «За  доблестный  труд 
в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг. », «За трудовую доблесть».

Ученица Нина Горячева вспоминает: 
«Директор  школы  Капитолина  Иванов‑
на преподавала у нас математику, была 
она строгая, но совершенно бескорыст‑

ная».  В  официальной  характеристике 
1948 года отмечалось, что К. И. Плетне‑
ва  «обладает  хорошими  администра‑
тивными  способностями»,  «хороший 
хозяйственник,  много  затрачивает  сил 
и энергии на восстановление школы и ее 
сохранность», но при этом ведет «недо‑
статочную  работу  над  собой  в  области 
теоретических вопросов педагогики».

6 августа 1962 года решением Лен‑
горисполкома на должность директора 
школы № 101 назначается А. Я. Гавриков. 
Александр Яковлевич «1920 года рожде‑
ния,  русский,  член  КПСС,  образование 
высшее,  учитель  черчения.  Закончил 
Московское  художественное  училище 
имени  1905  года,  отделение  живопис‑
но‑педагогическое. В 1940 году с 3 кур‑
са  училища  призван  в  ряды  Советской 
армии.  Участвовал  в  Великой  Оте‑
чественной  войне,  был  ранен.  Име‑
ет  правительственные  награды:  ор‑
ден  «Отечественной  войны»,  медали 
«За  оборону  Ленинграда»,  «За  победу 
над Германией», «За победу над Япони‑
ей».  Демобилизован  в  1948  году  в  зва‑
нии старшего лейтенанта».

Приказом РОНО № 43 от 5 сентября 
1967 года на должность директора шко‑
лы  №  101  назначается  Скобцева  Наде‑
жда Александровна, 1924 года рождения, 
о которой пока почти ничего неизвестно.

В начале 1970‑х годов было принято 
решение о расселении и сносе Коломяг, 
местные жители начали получать квар‑
тиры  в  других  районах  города,  и  ста‑
ринное поселение на северной окраине 
города  опустело.  Учебный  1977/78  год 
стал для школы № 101 последним, 28 ав‑
густа 1979 года она официально закры‑
лась. А чуть раньше, 1 августа 1979 года, 
был подписан приказ об увольнении На‑
дежды Александровны Скобцевой.

***
Но прошло несколько лет, и 1 сентя‑

бря 1994 года коломяжская школа на 3‑й 
линии 1‑й половины снова открыла свои 
двери,  но  теперь  уже  как  школа‑лабо‑
ратория  №  597  Приморского  района. 
Директором была назначена Ольга Ива‑
новна  Апасова.  Под  ее  руководством 
образовательное учреждение стало ба‑
зовой площадкой Института продуктив‑
ного обучения при Российской Академии 
образования.  Ольга  Ивановна  является 
автором  концепции  развития  школы, 
получившей  в  1999  году  статус  лицея. 
Она  принимала  участие  в  конференци‑

ПО ГРИБЫ

ВСТРЕЧА С КОШКОЙ

«НАСТАВНИКАМ ЗА БЛАГО ВОЗДАДИМ»

Читатели нашей газеты уже знают, что в этом году коломяжская школа 
№ 597 отмечает свой юбилей. Бывшие воспитанники всегда с благодарно-
стью вспоминают своих первых учителей, преподавателей старших классов, 
открывших перед юными учениками богатство окружающего мира, поселив-
ших в их душах интерес к жизни, желание познавать новое и дружить

ях в рамках международной программы 
«Город как школа», отдельные элементы 
которой вошли в образовательную про‑
грамму  лицея.  Ею  был  сформирован 
педагогический  коллектив  единомыш‑
ленников, в котором работали академик 
РАО М. И. Башмаков, доктор педагогиче‑
ских наук С. Н. Поздняков и другие.

Но, уча других, Ольга Ивановна Апасо‑
ва постоянно повышала и свою квалифи‑
кацию. Она окончила курсы «Эдукология» 
при  Санкт‑Петербургском  государствен‑
ном  университете  педагогического  ма‑
стерства,  двухгодичные  международные 
курсы «Директор‑2000», организованные 
Российским  государственным  универ‑
ситетом  им.  Герцена,  прошла  обучение 
в  центре  развития  школ  Средне‑Швед‑
ского  университета  по  программе  со‑
вместного  российско‑шведского  проек‑
та «Директор ХХI», по окончании которых 
получила  сертификат  международного 
образца  и  стала  членом  INEPS  (Инсти‑
тута  продуктивного  обучения  в  Европе). 
В 1997 году поступила в аспирантуру при 

РГПУ им. Герцена и после успешной защи‑
ты получила степень кандидата педагоги‑
ческих наук. В 2001 году ей было присво‑
ено  звание  «Почетный  работник  общего 
образования  Российской  Федерации», 
в  2002  она  была  награждена  знаком 
«За гуманизацию школы Санкт‑Петербур‑
га». В 2015 году Ольга Ивановна Апасова 
передала  свои  полномочия  новому  ди‑
ректору, Светлане Петровне Демидовой.

***
Каждый  год  в  первую  пятницу  фев‑

раля школа № 597 открывает двери для 
своих  выпускников,  под  ее  крышей  со‑
бираются  все,  кому  дорого  школьное 
единство.  В  этот  день  можно  встре‑
титься  с  любимыми  учителями,  друзь‑
ями,  одноклассниками.  Время  встречи 
можно  узнать  на  сайте  Лицея.  И  в  за‑
ключение хочется обратиться к бывшим 
воспитанникам школы: не теряйте связи 
со своей школой, где вас помнят и ждут.

Ирина Ивановна Иванова, 
сотрудник лицея № 597. 

Андрей Михайлович Жданов

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА

О грибах написано и рассказано очень много. Время 
появления грибов называется «Тихая охота». Эта «охо-
та» для многих людей – настоящий праздник. В лесу 
тишина. По траве, как по дороге, проложены тропки.  
Да, здесь побывали десятки, а то и сотни людей

Помазкин Сергей Никифорович с учениками

Плетнева Капиталина Ивановна, 1945 г. Скобцова Надежда Александровна

4 «А» класс, 1972-1973 учебный год

На ул. Никитинская, д. 17, 1935-1936 учебный год

Продолжение на стр. 5   

   Продолжение. Начало на стр. 4

РАССКАЗЫ НАШИХ ВЕТЕРАНОВ
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1 сентября учителя, школьники и их родители отме‑
чают начало нового учебного года. С 1984 года этот день 
стал  официальным  праздником  –  Днем  Знаний.  Это 
праздник для всех учащихся и учителей, самый важный 
и  ответственный  день.  Первоклассники  переступают 
порог школы впервые в жизни, а ребята из классов по‑
старше  продолжают  покорять  Олимп  Знаний  и  с  каж‑
дым годом становятся умнее и взрослее.

Для  меня  как  для  учителя  это  значимый  день. 
Так же, как и школьники, я очень переживаю накануне 
торжественной линейки. Я так же готовлюсь к ней, как 
и мои ученики: выбираю самый красивый наряд, вол‑
нуюсь,  представляю,  как  все  пройдет,  думаю,  какие 
слова нужно будет сказать моим ребятам, чтобы смяг‑
чить грусть о том, что лето прошло, что наступила пора 

серьезной работы, что уже завтра они получат домаш‑
нее  задание,  и  школьная  жизнь  закружит  их  в  своем 
водовороте. Для меня это уже восьмая торжественная 
линейка, но волнуюсь я всегда так, как будто она пер‑
вая. И, как всегда, это мероприятие новое, не похожее 
на прошлые, но запоминающееся навсегда.

Я  считаю,  что  мы,  учителя,  вторые  родители  для 
своих  учеников.  Мы  волнуемся  за  них,  следим  за  их 
успехами и помогаем взлететь выше, а если случают‑
ся падения – протягиваем руку. Мы должны быть од‑
ной семьей и командой с сентября по май каждый год!

1 сентября – это начало пути для каждого. Для пер‑
вых классов это длинная дорога в 11 лет, а для старших 
классов  –  продолжение  пути.  Где‑то  бывает  сложно, 
где‑то  легко,  но  вы  обязательно  справитесь  со  всем! 
У каждого из вас свой путь в школе. Кто‑то гуманита‑
рий,  кто‑то  любит  технические  предметы,  и  мы,  учи‑
теля, верим в каждого из вас. Вы все такие красивые, 
нарядные, с улыбками на лице, позитивные и стремя‑
щиеся вперед, стояли на линейке в наш общий празд‑
ник, что хотелось, чтобы этот праздник не заканчивал‑
ся никогда! За этим днем последуют трудовые будни. 
Но  хочется  верить,  что  в  каком  бы  классе  вы  ни  учи‑
лись, вы будете помнить его всю жизнь.

Вот уже 8 лет я с радостью работаю в нашей школе. 
И с каждым годом 1 сентября все лучше и ярче. В этом 
году мне посчастливилось поучаствовать во флэшмо‑
бе,  в  котором  учителя  и  ученики  вместе  танцевали. 
Это сплотило нашу дружную семью. Мы были как одно 
целое. Двигались вместе в одном ритме, радовали ро‑
дителей и учеников и получали удовольствие от про‑
исходящего сами. Так должно быть и во время учебы, 
а не только один день в году. Конечно, порой нам будет 
не до танцев и не до песен, но хочется верить, что та 
искра,  которая  зажглась  в  вас  в  первый  день  осени, 
будет всегда с вами. Вы все – прекрасные дети. У вас 

у  всех  будет  прекрасное  будущее,  и  очень  приятно 
понимать, что начальную частичку этого будущего вы 
получили 1 сентября 2016 года на торжественной ли‑
нейке в День Знаний в школе № 617. Мне очень хочет‑
ся поздравить каждого из вас с этим замечательным 
праздником!  Я  поздравляю  всех  учеников  с  первого 
по одиннадцатый класс и желаю вам хорошего учеб‑
ного года, побольше пятерок, новых полезных знаний, 
упорства и сил! Поздравляю каждого учителя нашей 
школы и хочу пожелать успешного рабочего процесса, 
больше отличников и радости. И конечно, поздравить 
всех родителей, которые доверили нам обучение сво‑
их детей. Ваши дети в надежных руках! С Днем Зна‑
ний,  дорогие  ученики  и  их  родители,  учителя!  Удачи 
нам всем! Ни пуха ни пера!

Фомина Елена Анатольевна,  
учитель начальных классов школы № 617

ГРАДУСНИК
Век не болел Михеич и врачей в глаза 

не видел. А тут поясницу прострелило – 
спасу  нет.  Народные  средства  –  «пер‑
цовку»  внутрь  и  «перцовку»  снаружи  – 
не помогли. Пошел в больницу.

Медсестра для начала сунула под‑
мышку градусник и занялась другими 
больными.  Михеич  посидел‑поси‑
дел, встал и пошел домой. По дороге 
ворчал:  «Кабы  знать,  что  так  лечат  – 
и сам бы управился». А медсестра не‑
доумевала: куда же делся больной, да 
еще с градусником?

Через  неделю  Михеич  снова  при‑
шел  в  больницу.  Достал  градусник 
из подмышки, подал медсестре:

– Спасибо,  дочка,  он  теперь  мне 
без надобности.

– Неужто  помогло?  –  улыбнулась 
медсестра.

– Да, как рукой сняло…

ЗУБНАЯ БЛАЖЬ
Однажды у Михеича зуб разболелся. 

Пошел к врачу. Тот усадил его в кресло, 
осмотрел и сказал, что лечить уже позд‑
но,  надо  удалять.  Михеич  натерпелся 
боли, на все согласен. Врач сделал ему 
обезболивающий  укол  и  велел  подо‑
ждать в приемной. Михеич посидел‑по‑
сидел  и,  как  только  боль  поутихла,  по‑
топал  домой…  Шел  и  удивлялся:  чего 
это  на  врача  блажь  нашла  зуб  рвать, 
когда он на месте и не болит. От избыт‑

ка чувств обернулся к больнице и дулю 
вытянул: «Вот тебе, вот тебе, а не зуб!..»

ГНЕТ НА РЫЖИКИ
Петро пришел с рыбалки аж с даль‑

них озер. Верст десять отмахал по бо‑
лотам  да  колдобинам.  Улов  не  велик, 
а  ноша  все  плечи  оттянула.  Сбросил 
рюкзак: «Разбери, жена, сил нет».

Жена рюкзак развязала и вытащи‑
ла тяжеленный голыш. С недоумением 
к мужу: «А это зачем, Петя?»

Для  Петра  голыш  –  как  наважде‑
ние.  Последними  словами  про  себя 
обложил  он  матом  товарищей  по  ры‑
балке,  но,  чтобы  не  ронять  авторитет 
перед женой, сказал серьезно:

– Раз  принес  –  значит,  так  надо. 
В  хозяйстве  пригодится.  Будет  гнет 
на рыжики.

И отнес камень в кладовку.

ПРОНЕСЛО
Николай лося завалил. Часть туши 

припрятал в лесу, часть домой тайком 
перенес. На продажу.

Деревня  вся  знала.  От  нее  ничего 
не  скроешь.  Покупали.  А  одна  тетка  – 
из зависти, видно, – участковому шепнула.

Пришел участковый как раз в тот мо‑
мент,  когда  Николай  собирался  выно‑
сить из дома целое ведро мяса. Но уви‑
дел‑таки в окно участкового. Что делать? 
Заберет ведь. Штрафом не отделаешь‑
ся.  Посадит.  «Экая  досада», –  мечется 

Николай,  машинально  расстегивает 
брючный ремень, спускает штаны и са‑
дится  голым  задом  на  ведро  с  мясом. 
Изобразив  на  лице  мину  страдальца, 
он одной рукой схватился за живот, дру‑
гую протянул к стене, где топорщились 
обои,  и,  как  только  участковый  распах‑
нул двери в дом, рванул бумагу.

– Тьфу на тебя, – опешил участковый, – 
расселся в доме, – ни стыда, ни совести. 
Неужто трудно было во двор выйти!

Плюнул и ушел…

ТОШНОТИКИ
– А еще Тошнотики выручали. Крапи‑

ва, лебеда, щавель, грибы, ягоды – это 
потом, а ранней весной – Тошнотики.

Знакомое  словцо.  Детством  пахну‑
ло, но не соображу, запамятовал, с чем 
его «едят», переспросил Зину – кузину:

– Это что за байка такая?
– Байка не байка… как хочешь, так 

и понимай. Не вспомнишь, напомню. – 
И улыбнулась.

И я вспомнил. Было это полвека с га‑
ком тому назад… Война. Голод. К вес‑
не  зубы  на  полку.  Не  то,  что  хлебушка 
или  картошки,  ни  ботвы,  ни  баланды, 
а  есть  втошну  охота.  Кому  что,  а  нам, 
ребятишкам, грезились картофельные 
очистки с глазками. Корки то есть. Сва‑
рить бы их или в печке испечь и схрум‑
кать cо cмаком, да наши матери наче‑
ку:  так  схоронят  –  век  не  найти.  Льзя 
не льзя – посевной материал для буду‑
щего урожая. Какой – никакой, родила 
землица и из такого, обнадеживала.

Весной, как снег сойдет наполовину, 
ребятня  по  наказу  или  приказу  матерей 
на  проталины  по  огородам,  поля  кар‑
тофельные  выкапывать,  выковыривать 
остатки. Какая картошка? Одно название. 
За зиму слежится в сморщенные ошмет‑
ки, как теперешние плевки от жвачки. Со‑

бирали их, мыли, перетирали в крахмал 
и  пекли  оладьи  –  само  собой  с  душком 
и  безвкусные,  а  если  сольцой  посыпать 
за милу душу голодному. И прозвище им 
соответственное – Тошнотики…

ПИСЬМО
Приехала  Петровна  к  родне.  Сре‑

ди  леса  на  ростани  из  попутки  вышла. 
Не  встретил  никто.  Не  ждали  выхо‑
дит, не ведали. Эка досада! Пришлось 
от тракта в деревню на своих двоих с тя‑
желой ношей гостинцев по бездорожью 
тащиться. Упыхалась, что мышь мокрая 
заявилась. Едва ее чаем отпоили.

– Что  же  ты  не  предупредила,  что 
приедешь, –  суетятся  сваты. –  Мы  бы 
тебя, радость наша, со всеми почестя‑
ми встретили.

– Как это не предупредила? – уди‑
вилась Петровна. – Я же вам в письме 
все написала. Не получили что ли?

– Было  одно, –  переглянулись  сват 
со  сватьей, –  до  сих  пор  гадаем,  что 
за шарада такая? На конверте рука чу‑
жая, а письмо – одни кружки. Думали, 
пошутил кто. Вот оно, погляди.

У  Петровны  язык  отнялся.  Только 
конвертом трясет перед сватами. По‑
том  листок  с  кружками  достала  и  об‑
рела дар речи:

– Адрес  на  конверте  не  чужой,  кто, 
а  Федор  мой  написал.  Само  письмо 
я  сама  своей  рукой.  Первый  кружок 
нарисовала  и  сказала  вам:  «Здрасьте, 
наши дорогие Иван Васильевич и Анна 
Ивановна».  Как  положено  поздорова‑
лась. Потом ниже другой кружок нари‑
совала и сказала: «Я к вам в гости еду, 
так  что  ждите».  А  когда  третий  кружок 
изобразила,  сказала,  когда  приеду. 
На Ильин день как раз выпало. А вы рты 
поразевали. Что тут непонятного?

Ну что взять с безграмотных…

1 СЕНТЯБРЯ

РАССКАЗЫ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

Новый год всегда и взрослые, и дети ждут с не-
терпением, ведь это семейный праздник, это 
ожидание чуда, которое обязательно должно про-
изойти, это подарки, встречи с друзьями… Новый 
год – это новый рубеж, это новая ступень жиз-
ни. Но, к сожалению, как и день рождения, этот 
праздник бывает только раз в году. Однако есть 
люди, которые празднуют Новый год дважды. Та-
кие люди работают или учатся в школе…

Редакция газеты публикует несколько рассказов Виктора Брызгалова (творче-
ский псевдоним Вик.Бриз) из цикла «ШУТЯТ ШУТКИ ШУТНИКИ или Саминские 
байки». Вот что пишет о них сам автор: «Что касается баек, то было ли все, или 
это плод фантазии шутников, утверждать не могу. Но оговорюсь: имена в бай-
ках вымышлены, и все совпадения, если таковые вдруг окажутся, случайны…»

Поводом  вручения  штандарта  Коллегией  вете‑
ранов  казачьего  движения  Санкт‑Петербурга  и  Ле‑
нинградской  области  стало  успешное  начало  рее‑
стровой службы в муниципальном округе Коломяги 
по  профилактике  правонарушений,  экстремизма, 
терроризма  и  наркомании.  За  четыре  года  суще‑
ствования  хутора  в  районе  все  жители  привыкли 
к тому, что казаки являются частью защиты их спо‑
койствия  и  всегда  доброжелательны,  и  приветливы 
к  местным  казакам,  поэтому  не  удивительно,  что 

на  казачий  праздник  пришло  много  местных  жите‑
лей  и  прихожан.  Теплые  слова  прозвучали  в  адрес 
казаков  от  заместителя  Главы  муниципального  об‑
разования А. А. Редько, Главы местной администра‑
ции  В. Д. Крылова  и  настоятеля  храма  Алексея  Гал‑
кина. Ныне в казачьем обществе 67 человек.

В  день  освящения  штандарта  в  общество  были 
приняты  еще  три  человека,  прошедшие  кандидат‑
ский  стаж.  Награды  были  вручены  казакам,  добив‑
шимся  высоких  спортивных  достижений  в  казачьих 

боевых  искусствах.  Команда  хутора  «Приморский» 
в  составе  Романа  Жаркова,  Артема  Грехова  и  Ста‑
нислава  Тарасенко  стала  победителем  на  всерос‑
сийских  соревнованиях  по  рубке  шашкой,  прохо‑
дивших в Донской области. Главный приз – казачью 
шашку завоевал Артем Грехов.

После построения казаки устроили мастер‑класс 
по рубке и задорные игры для жителей. Всех гостей, 
прибывших  на  праздник,  накормили  и  напоили  до‑
брым чаем с медом. Казаки хутора заверили собрав‑
шихся,  что  они  и  дальше  будут  верно  служить  каза‑
чьим традициям, православной вере и Отечеству.

* Реестр – форма признания современного 
казачества государством на основании Феде-
рального закона от 05.12.2005 № 154-ФЗ «О го-
сударственной службе российского казачества»

В. Д. Крылов, Глава МА МО Коломяги

Спортивная  ученица  Ульяна 
Покровская приготовила для ор‑
ганизаторов  «Утренней  заряд‑
ки»  подарок‑картину,  которую 
сама  нарисовала,  и  попросила 

их  почаще  устраивать  праздни‑
ки спорта у нее во дворе.

27  августа  в  ЖК  «Юбилей‑
ный»  МБУ  «Развитие»  при  под‑
держке  МО  Коломяги  провело 

турнир МО Коломяги по волей‑
болу. На открытии турнира при‑
сутствовали заместитель Главы 
муниципального  образования 
Коломяги  Александр  Алексее‑
вич  Редько  и  депутат  Муници‑
пального  Совета  Татьяна  Алек‑
сандровна  Наконечная.  Роль 
судьи взял на себя депутат Му‑
ниципального  Совета,  инструк‑
тор Центра физкультуры и спор‑
та  Приморского  района  Игорь 
Владимирович Колесников.

Первая  половина  игрового 
дня прошла под палящими лу‑
чами  солнца  и  в  сопровожде‑
нии  тёплого  летнего  ветерка. 
Но как только солнце скрылось 

за  домом,  резко  поднялся  ве‑
тер до 15 метров в секунду! Мяч 
сдувало даже с самых сильных 
подач.  Но  спортсменов  это 
не  смутило,  как  и  судью,  кото‑
рый  не  покидал  своего  поста 
на протяжении девяти часов.

Игры  проходили  очень 
азартно,  так  как  взошедших 
на  пьедестал  ждали  ценные 
призы  от  Центра  эстетиче‑
ской  стоматологии  и  имплан‑
тации  VENEZIA,  фитнес‑клуба 
FAMILY CLUB, ресторана «Боль‑
шая  рыба»  и  магазина  строй‑
материалов  К‑РАУТА. Помощь 
в  организации  турнира  ока‑
зала  управляющая  компания 

«Сервис‑Недвижимость».
По  итогам  соревнований 

приз за третье место получила 
команда «Фокус». Второе место 
заняла  команда  «Юность».  По‑
бедительницей  турнира  стала 
команда  Юбилейного  квартала 
«Сервис‑Недвижимость‑1»!

Уважаемые жители! Бу-
дем рады видеть вас на меро-
приятиях, проводимых МБУ 
«Развитие». Чтобы не пропу-
стить эти события, подписы-
вайтесь на новости в груп-
пе vk.com/mbu_razvitie.

Арина Еолчиянц,  
Евгений Рубцов

РАЗВИТИЕ СПОРТА В НАШЕМ ОКРУГЕ

ОСВЯЩЕНИЕ КАЗАЧЬЕГО ШТАНДАРТА

В МО Коломяги ведет свою деятельность муниципальное бюд-
жетное учреждение «Развитие», которое занимается разви-
тием спорта в нашем округе. Помимо традиционных направ-
лений, таких как футбол, баскетбол, волейбол и спортивные 
эстафеты, в 2016 году введено новое мероприятие под назва-
нием «Утренняя зарядка». Занятия проводят сами сотрудники 
МБУ «Развитие» на детских спортивных площадках. Зарядка 
доступна как самым маленьким жителям округа, так и их роди-
телям. На ней спортивные и гибкие ребятишки порой без труда 
выполняют такие упражнения, которые не под силу даже веду-
щим мероприятия. Малыши садятся на шпагат, демонстрируя 
прекрасную растяжку, и с легкостью делают колесо

Этот день навсегда войдет в историю казачьего общества «Хутор «Приморский». 21 августа 2016 года на тер-
ритории возводимого храма Всех Святых в память воинов, погибших при защите Отечества состоялась 
торжественная церемония освящения боевого казачьего штандарта. «Воля, Вера, Отечество» начертано 
на уставном штандарте реестрового подразделения, каковым является хуторское общество, а также на по-
лотнище нанесено изображение Чудотворной Иконы Тихвинской Божьей Матери, покровительнице Примор-
ской общины. В реестр* казаки вступили в 2015 году и уже год, как участвуют в охране общественного поряд-
ка в районе и городе, являясь главной частью юртового казачьего общества «БАЛТИЙСКАЯ ЛИНИЯ»
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***
Сегалева улица расположена на се‑

веро‑востоке  Приморского  района, 
в Шувалово. Улица невелика, ее длина 
всего 330 метров. Она проходит от Но‑
во‑Орловской  до  Чистяковской  ули‑
цы.  Порой  встречается  неправильное 
название  –  улица  Сегалева  (особенно 
распространенное в середине XX века). 
На самом деле никакого товарища Се‑
галева  не  существовало  (как,  кстати, 
и  Репищева),  а  был  Матвей  Эдуардо‑
вич   Сегаль,  купец  первой  гильдии, 
потомственный  почетный  гражданин 
и  крупный  землевладелец.  Его  кон‑
тора  по  продаже  земельных  участков 
и строительству располагалась в доме 
№ 45 по Невскому проспекту.

Впрочем,  начинал  Сегаль  весьма 
скромно, в конце XIX века в самом кон‑
це  Невского  проспекта  у  него  была 
невзрачная  часовая  мастерская  с  не‑
большим магазинчиком. Но, как писала 
газета «Петербургский листок», «форту‑
на  ему  улыбнулась:  из  простого  часов‑
щика Сегаль сделался купцом и землев‑
ладельцем».  В  купечестве  он  состоял 
с 1896 года, тогда ему было уже 48 лет.

Матвей  Эдуардович  стал  скупать 
земельные  участки  вокруг  Петербурга, 
а потом свои земли дробить на мелкие 
участки, на которых строил дома и дачи. 
При  этом  он  создавал  всю  необходи‑
мую инфраструктуру: прокладывал до‑
роги,  при  необходимости  производил 
осушение, строил водонапорные башни 
и  подводил  водопровод,  организовы‑
вал электроснабжение. Земли со стро‑
ениями  продавались  в  кредит  на  вы‑
годных  льготных  условиях.  Покупатель 
мог  сделать  выбор,  исходя  из  своего 
финансового  положения.  Издавались 
специальные  альбомы  типовых  проек‑
тов – от «образцовых курятников» и бань 
до «двухэтажных доходных дач».

Такое  жилье  было  вполне  по  кар‑
ману даже мелким чиновникам и слу‑
жащим,  кустарям  и  квалифициро‑
ванным  рабочим.  Неудивительно,  что 
участки  с  уже  готовыми  постройками 
пользовались  большим  спросом.  По‑
мимо  дешевизны,  покупателей  при‑
влекала  транспортная  доступность, 
ведь  дачные  поселки  Сегаля  распо‑
лагались недалеко от Петербурга, ря‑
дом  со  станциями  железной  дороги 
с оживленным движением поездов.

Дачные  дома  отличались  высоким 
качеством,  жить  в  них  можно  было 
круглый год; так возникали «зимогор‑
ские»  поселки.  «Сегаль  начал  стро‑
ить  Новые  Петербурги, –  отмечала 
в 1904 году одна из столичных газет. – 
Построенные  им  “колонии”  весьма 
благоустроены».  Сегаль  оказался 
хорошим  организатором  и  пропаган‑
дистом дачного строительства.

По воспоминаниям современников, 
«места Сегаля» имелись почти во всех 
дачных поселках и пригородах. Проез‑
ды в них обычно называли по фамилиям 
домовладельцев,  так  возникали  мно‑
гочисленные проспекты и улицы Сега‑
ля. Например, в Лигове главная улица, 
идущая  от  станции  до  шоссе,  назы‑
валась  проспектом  Сегаля.  Еще  один 
проспект  Сегаля  появился  в  Лесном, 
вблизи  Политехнического  института. 
Этот  проезд  (точнее,  небольшая  его 
часть)  сохранился  до  сих  пор,  только 

под другим названием, с 1925 года он 
назывался Раевской улицей, а с начала 
1930‑х годов – проездом Раевского.

Дома  и  целые  поселки  Сегаля  име‑
лись на Выборгской стороне, на Петров‑
ском  острове,  в  Пискаревке,  пулковской 
Каменке,  Тайцах  и  в  других  местах.  По‑
явилась  Сегалева  улица  и  в  Шувало‑
ве.  Как  писал  журнал  «Поселок»  в  июне 
1912  года,  эта  улица  «шоссирована 
на средства и по поручению местных вла‑
дельцев участка без участия земства».

Удивительным  образом  название, 
данное в честь крупного землевладель‑
ца,  пережило  советскую  власть  и  со‑
хранилось  до  наших  дней.  Впрочем, 
в 1920‑е годы, «с целью выражения ре‑
волюционного духа времени», ее пере‑
именовали в улицу Коммуны, однако но‑
вое имя не прижилось и после 1955 года 
полностью вышло из употребления.

Что  касается  самого  Сегаля,  то  ему 
повезло  меньше.  После  строительства 

Охтинского  ремесленного  училища 
и Коммерческого училища в Лесном, в ко‑
тором он взял на себя половину расходов, 
не  получая  никакой  прибыли,  его  дела 
пошатнулись.  Хотя  имевшегося  у  Сега‑
ля  имущества  было  достаточно,  чтобы 
удовлетворить кредиторов, он временно 
прекратил платежи. В сентябре 1904 года 
в  столичном  коммерческом  суде  даже 
слушалось дело об учреждении админи‑
страции по делам М. Э. Сегаля.

В  1915  году  сразу  два  банка  объя‑
вили о несостоятельности двух строи‑
тельных  товариществ,  возглавляемых 
управляющими  Сегаля,  и  прекратили 
дальнейшее  кредитование  дачного 
строительства.  Банкротства  удалось 
избежать  только  в  результате  начав‑
шейся  революции.  О  судьбе  Сегаля 
после 1917 года ничего неизвестно.

***
Сегодня  на  Сегалевой  улице  чуть 

больше  десятка  домов.  В  основном 
это  современные  индивидуальные 
одно‑ и двухэтажные жилые дома, об‑
шитые сайдингом, с земельным участ‑
ком.  Старых  домов  немного,  к  сега‑
левским  можно  предположительно 
отнести двухэтажный дом № 8.

Еще в конце прошлого века таких до‑
мов было больше. Один из них – дом 18, 
стоявший  на  углу  Сегалевой  и  Чистя‑
ковской улиц. В 1980‑х годах в нем раз‑
мещалась  жилищно‑эксплуатационная 
контора № 12, затем жилищно‑эксплу‑
атационный  участок  №  12  жилтреста 
№  2.  На  выборах  это  здание  исполь‑
зовалось  как  место  для  голосования. 
Одно время в этом доме даже предпо‑
лагали открыть библиотеку.

В конце 1970‑х – начале 1980‑х го‑
дов  часть  пустующих  и  не  пригодных 
для жилья деревянных построек в Ко‑
ломягах,  Озерках  и  Шувалово  была 
арендована  ленинградскими  худож‑
никами  и  скульпторами  под  творче‑
ские  мастерские.  В  дальнейшем  эта 
группа объединилась в общественную 
организацию  «Творческое  объедине‑
ние «Озерки»» и стала широко извест‑
на  в  городе,  в  стране  и  за  рубежом 
благодаря  многочисленным  выстав‑
кам, публикациям и телепередачам.

Распоряжением  Администрации 
Санкт‑Петербурга  от  11  июля  2001  г. 
№ 480‑ра «О первоочередных меропри‑
ятиях по реализации городского проекта 
«Деревня художников» (Коломяги‑Озер‑
ки‑Шувалово)»  в  доме  18  по  Сегалевой 
улице предполагалось создать и разме‑
стить творческую скульптурную мастер‑
скую, а также мастерскую по изготовле‑
нию  церковной  утвари  и  православную 

библиотеку  для  жителей  микрорайона. 
В  мастерской  могли  бы  проводиться 
работы  по  проектированию  православ‑
ных  храмов  Санкт‑Петербурга  и  Ленин‑
градской  области.  Создание  подобного 
центра  православного  искусства  долж‑
но было стать важным событием в куль‑
турной  жизни  Санкт‑Петербурга.  Дом 
планировалось  восстановить  с  привле‑
чением  инвесторов  силами  художников 
ТО «Озерки». Соседний земельный уча‑
сток (Сегалева ул., 16 а) резервировался 
для  строительства  студии‑мастерской 
фотохудожника  С. Свешникова.  Но,  как 
это зачастую бывает, этим планам не су‑
ждено  было  сбыться.  Брошенный  дом 
18  начал  разрушаться.  В  2006  году  Ко‑
митет по управлению городским имуще‑
ством  выставлял  его  на  торги.  Сегодня 
на этом месте пустырь, а руины полуоб‑
горевшего здания снесены.

***
Не  сохранился  и  самый  известный 

дом  на  Сегалевой  улице  под  номером 
10. Эта бревенчатая дача в духе модер‑
на,  обшитая  вагонкой,  была  построена 
в 1899 году по проекту неизвестного ар‑
хитектора. Здание не выходило на саму 
Сегалеву  улицу,  а  находилось  в  глубине 
квартала,  ее  фасад  тянулся  вдоль  дет‑
ской железной дороги. Несмотря на пе‑
рестройки  советской  эпохи,  в  здании 
сохранялся  ряд  оригинальных  деталей, 
в  том  числе  витражные  окна  из  цвет‑
ного  стекла  на  веранде.  Постановле‑
нием  Правительства  Санкт‑Петербурга 
от 12 февраля 2001 г. № 7 дом был вклю‑
чен в Перечень вновь выявленных (учет‑
ных)  объектов,  представляющих  исто‑
рическую, научную, художественную или 

иную  культурную  ценность.  В  учетной 
карточке  КГИОП  на  этот  объект  отмеча‑
лось, что дача «со сложной объемно‑про‑
странственной  структурой,  рассчитана 
на круговой обзор, отличается живопис‑
ным  объемно‑пространственным  реше‑
нием и выразительным силуэтом».

В  2007  году  межведомственная 
комиссия  пришла  к  выводу,  что  дом 
находится  в  аварийном  состоянии, 
грозящем  обвалом,  деревянные  кон‑
струкции поражены гнилью и жучком, 
указывалось  на  пожароопасное  со‑
стояние  электропроводки  и  печей. 
Жильцов дачи расселили, к этому вре‑
мени в доме проживало три семьи об‑
щей численностью 10 человек.

В  2011  году  КГИОП  решил,  что  наи‑
более эффективным вариантом исполь‑
зования  объекта  является  разборка 
существующего  здания  и  воссоздание 
объекта  культурного  наследия  с  после‑
дующим использованием в качестве жи‑
лого  дома.  Фонд  имущества  Санкт‑Пе‑
тербурга объявил о продаже земельного 
участка с расположенным на нем много‑
квартирным  домом.  Но  за  десять  дней 
до  объявления  торгов  здание  сгорело. 
Аукцион на право приобретения участка 
с  обгоревшим  зданием  под  индивиду‑
альное  жилое  строительство  состоялся 
29  августа  2012  года.  Покупателя  обя‑
зали в течение 42 месяцев восстановить 
исторический облик старинной дачи.

Осенью  остатки  здания  снесли, 
но  на  участке,  предназначенном  для 
возведения индивидуального дома, без 
всяких разрешений началось строитель‑
ство  четырехэтажного  120‑квартирного 
каркасного  жилого  дома  под  претенци‑
озным названием «Людовик XIV».

Прокуратура  Приморского  района 
Санкт‑Петербурга  в  октябре  2012  года 
провела  проверку,  по  результатам  кото‑
рой  было  возбуждено  уголовное  дело 
по  ч.  1  ст.  243  УК  РФ  (Уничтожение  или 
повреждение памятников истории и куль‑
туры).  Еще  одно  уголовное  дело  (Мо‑
шенничество  в  особо  крупном  размере) 
было заведено в связи с тем, что застрой‑
щик  уже  успел  продать  большинство 
из 120 квартир. В 2013 году Приморский 
районный  суд  удовлетворил  иск  о  сносе 
жилого дома. Тогда, чтобы уйти от закона 
и спасти дом, застройщик попытался ор‑
ганизовать в нем домовую церковь во имя 
святой мученицы Зинаиды. Но разреше‑
ния  государственных  органов  на  откры‑
тие церкви у компании не оказалось.

Со  временем  обнаружились  и  се‑
рьезные нарушения в ходе строитель‑
ства.  Как  сообщала  администрация 
Приморского района, «здание не обес‑
печено должным уровнем шумо‑ и те‑
плоизоляции, пожарной безопасности, 
во  многих  помещениях  уже  появилась 
плесень, а использованные при строи‑
тельстве перекрытий материалы – гип‑
сокартон и деревянные балки – не вы‑
держивают серьезных нагрузок».

После долгих разбирательств Город‑
ской  суд  Санкт‑Петербурга  поставил 
точку  в  деле  о  сносе  многоквартирного 
дома на улице Сегалева. Решение При‑
морского  районного  суда  признано  за‑
конным и обоснованным, а застройщику 
предписано  не  только  освободить  уча‑
сток  от  незаконно  возведенного  стро‑
ения,  но  и  восстановить  деревянную 
дачу XIX века – памятник культурного на‑
следия. Сейчас заброшенное и загажен‑
ное строение понемногу разбирается.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

МЕСТА СЕГАЛЯ
На территории МО «Коломяги» насчиты-
ваются десятки улиц, и больших, и малень-
ких. Кажется, что о некоторых из них и рас-
сказать нечего, но это не так. Возьмем, 
к примеру, Сегалеву улицу, и окажется, что 
у нее есть своя любопытная история
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